
IMPERATIVUS PRAESENTIS ACTIVI 

Imperatīvus praesentis actīvi (повелительное наклонение настоящего вре-
мени действительного залога) существует во втором лице (например, делай, 
делайте) и образуется следующим образом: 

Спряжение 2-е лицо singulāris 2-е лицо plurālis 
I, II, IV = основе infectum основа infectum + te 
IIIа основа infectum + e основа infectum + ĭ-te 
IIIб = основе infectum, но ĭ > ĕ основа infectum + te 

Примеры образования 

Спряжение Глагол Основа 
2-е лицо 
singulāris 

2-е лицо 
plurālis 

I laudo, 1 — хвалить laudā- lauda! laudā-te! 
II doceo, 2 — учить docē- doce! docē-te! 

IIIа scribo, 3а — писать scrib- scrib-e! scrib-ĭ-te! 
IIIа struo, 3а — строить stru- stru-e! stru-ĭ-te! 
IIIб capio, 3б — брать capĭ- cape! capĭ-te! 
IV audio, 4 — слушать audī- audi! audī-te! 
— sum, esse — быть es- es! es-te! 

П р и м е ч а н и е. Четыре глагола образуют повелительное наклонение во 2 sg. не-
правильно: 

Глагол 
2-е лицо 
singulāris 

dico, 3 — говорить dic! 
duco, 3 — вести́ duc! 
facio, 3 — делать fac! 
fero, ferre — нести fer! 

ВЫРАЖЕНИЕ ЗАПРЕЩЕНИЯ 

Запрещение выражается сочетанием слов noli (2 sg.), nolīte (2 pl.) c фор-
мой inf. praes. act.: noli facĕre – не делай, nolīte facĕre – не делайте. 



 

ГЛАГОЛЫ, ПРОИЗВОДНЫЕ ОТ ГЛАГОЛА SUM, ESSE 

От глагола sum, esse — быть с помощью приставок образуется ряд глаго-
лов: 

ab-sum, ab-esse — отсутствовать 
ad-sum, ad-esse — присутствовать, помогать 
de-sum, de-esse — недоставать, не хватать 
in-sum, in-esse — быть свойственным 
inter-sum, inter-esse — быть между, отличаться 
ob-sum, ob-esse — вредить 
prae-sum, prae-esse — быть впереди, присутствовать 
pro-sum, prod-esse — быть полезным, приносить пользу 
super-sum, super-esse — оставаться 

Данные глаголы спрягаются точно так же, как глагол sum, esse — быть. 

Образец спряжения 
ab-sum, ab-esse — отсутствовать 

Лицо 
Praesens indicatīvi 

Singulāris Plurālis 
1-е ab-sum ab-sŭmus 
2-е ab-es ab-estis 
3-е ab-est ab-sunt 

Infinitīvus praesentis: ab-esse 

Спряжение глагола 
possum, posse — мочь 

Лицо 
Praesens indicatīvi 

Singulāris Plurālis 
1-е pos-sum pos-sŭmus 
2-е pot-es pot-estis 
3-е pot-est pos-sunt 

Infinitīvus praesentis: posse 

П р и м е ч а н и я. 
1. Приставка pos- употребляется перед согласным, pot- — перед гласным. 
2. Infinitīvus praesentis образуется неправильно: posse. 


